

Confraternidad

Por Héctor Pumarino

En el lapso comprendido entre el año 1920 hasta 1930, trabajó en los centros salitreros de la provincia de Tarapacá; conoció y experimentó, prácticamente, toda la pampa salitrera, con un centenar de Oficinas distribuidas entre los Canales Norte, Central y Sur; dominando con este conocimiento las entidades de población del litoral y de la pampa; como Pisagua,

Junín, Caleta Buena e Iquique hacia los cuales acudió el salitre para su exportación; en la pampa, los pueblos de Zapala, Dolores, Negreteos, Huara, Pozo Almonte, Alto San Antonio, Buenaventura y Lagunas; todos estos pueblos creados en torno al salitre. Además, conoció los pueblos subandinos como Tarapacá, Pica, Matilla y Hustacundo.

En el centenar de oficinas

de la Pampa y en los pueblos, existía una estrecha confraternidad entre chilenos y peruanos. Los chilenos estaban en mayoría, pero era apreciable el alto volumen de peruanos. Esta confraternidad se mantuvo desde que los chilenos empezaron a affuir en grandes cantidades a las construcciones y actividades de elaboración de las salitreras, aún bajo el dominio territorial peruviano;

rehaciéndose después de la Guerra del Pacífico, aumentando considerablemente los trabajadores chilenos.

Era corriente la formación de hogares resultante del matrimonio de chilenos con mujeres peruanas.

El 28 de julio era celebrado con gran derroche de fiestas en las oficinas salitreras, con activa participación de los chilenos. En la música popular prevalecía el estilo peruno con la melodía del vals. Había conjuntos musicales integrados por chilenos y peruanos, más chilenizados estos conjuntos en el devenir de nuevas generaciones.

En Iquique persistían costumbres peruanas que se amalgamaban a las chilenas, como el carnaval que armonizaba en fiestas y alegrías a todo la ciudad. Estas fiestas carnavalescas se proyectaban y se celebraban en los centros de población pampina, con características distintivas localistas.

En las fiestas cívicas del Diccionario de Septiembre y

del Veintiuno de Mayo, especialmente en la primera de estas efemérides, la participación era sin distingos de nacionalidades.

Desde el año 1920 hasta el año 1930, comprobé la gran cantidad de Veteranos del Setenta y Nove que trabajaban en los centros salitreros; la mayoría de estos hombres, entre sesenta a ochenta años de edad, en actividades de trabajo apropiadas a su edad. Con mis nacientes inquietudes de periodista, buscaba a los Veteranos y oía de ellos su participación en la guerra, contada en forma sencilla, como una simple aventura más de sus vidas excepcionales. Estas reliquias patrias, una vez terminada la guerra, dejaron las armas y los uniformes y se integraron a la lucha por la subsistencia en las duras faenas pampinas, junto a otros Veteranos de nacionalidad peruviana.

Era la confraternidad de pueblo a pueblo, sana y fundamental para la paz y el progreso de naciones hermanas.

F. J. 1980 p.
El Monjevino, Antofagasta, 1980

Confraternidad. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Confraternidad. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa